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IL SEGRETARIO 
Giuseppina Antolini 

 

 IL PRESIDENTE 
Alessandro Somma 

 

 

Verbale della riunione della 
COMMISSIONE AREA INTERNAZIONALE 

      
Il giorno lunedì 20 gennaio alle ore 14,30, presso la Sala Consiliare del Dipartimento di 
Giurisprudenza dell’Università di Ferrara, si è riunita la Commissione Area Internazionale, 
convocata con avviso datato 15 gennaio 2014,  prot. n. 969. 
 
Presiede il prof. Alessandro Somma; ha le funzioni di Segretario verbalizzante Giuseppina Antolini. 
Fatto l’appello, risulta quanto segue: 
      
Prof. Alessandro Somma  – delegato del Rettore Area Internazionale    P. 
Prof. Giuseppe Castaldelli – Dipartimento di Scienze della vita e biotecnologie   P. 
Dott. Rosario Cultrera – Dipartimento di Medicina Clinica e Sperimentale   G. 
Dott. Romeo Farinella –  Dipartimento di Architettura      G. 
Prof. Gianfranco Franz–Dipartimento di Economia e Management    P. 
Prof. Serena Forlati –Dipartimento di Giurisprudenza      P. 
Prof. Enrico Granieri – Dipartimento di Scienze Biomediche chirurgico specialistiche  G. 
Prof. Eleonora Luppi – Dipartimento di Fisica e Scienze della Terra    P. 
Prof. Massimiliano Mella – Dipartimento di Matematica e Informatica    P. 

Dott. Giuseppe Scandurra – Dipartimento di Studi Umanistici     P. 
Prof. Gianluca Setti  –Dipartimento di Ingegneria       P. 
Dott.ssa. Elena Adinolfi – Dipartimento di  Morfologia, Chirurgia e medicina sperimentale P. 
Dott. Claudio Trapella – Dipartimento di Scienze Chimiche e Farmaceutiche   P. 
P.: Presente; A.: Assente; G.: Assente giustificato. 
 
Sono inoltre presenti: prof. Di Virgilio Delegato - del Rettore per la ricerca e il trasferimento 
tecnologico, Maurizio Pirani – Responsabile ufficio Dottorato , Claudia Fongaro – Responsabile 
Ufficio Ricerca Internazionale. 
 
Il Presidente, constatato che il numero dei presenti è sufficiente per la validità della seduta, dichiara 
aperta la seduta per la trattazione degli argomenti contenuti nel seguente 
 

ORDINE DEL GIORNO: 
1. Comunicazioni del Presidente; 
2. Approvazione verbale seduta precedente; 
3. Reti strategiche internazionali; 
4. Internazionalizzazione del dottorato di ricerca 
5. “Ferrara school of…”; 
6. Richiesta di modifica ad un progetto “Promozione iniziative di internazionalizzazione” bando anno 2012; 
7. Varie ed eventuali. 
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Sul primo oggetto: Comunicazioni del Presidente 

Comunicazioni: 
1. Il Presidente ricorda che si è reso disponibile ad incontrare i dipartimenti per illustrare le 

politiche di internazionalizzazione e che il primo appuntamento è per il 28 gennaio con il 
Dipartimento d Scienze mediche; 

2. Il Presidente comunica che il dott. Trapella passa la vice presidenza della Commissione Area 
Internazionale alla prof. Eleonora Luppi; 

3. Il presidente comunica che la dott. Paola Spinozzi, che affiancherà Gianfranco Franz nel 
coordinamento della Rete Routes, sarà invitata permanente alla Commissione Area 
Internazionale. 

Sul secondo oggetto: approvazione del verbale seduta precedente 
La commissione delibera di approvare il verbale della seduta precedente per via telematica. 

 

Sul terzo oggetto: Reti strategiche internazionali 

1) Unitown.  

Il Presidente ricorda che dal 3 al 5 marzo si terrà a Ferrara un incontro delle rappresentanze 
studentesche degli atenei che fanno parte della rete per discutere del concetto di città universitaria 
dal loro punto di vista e sviluppare, in particolare, il tema della rappresentanza degli studenti negli 
organi politici della città e la risoluzione dei conflitti fra studenti e città. 

L’incontro di marzo è stato allargato ai rappresentanti delle università e municipalità interessate 
a lavorare sulla presentazione di una proposta nell’ambito di Horizon 2020 (bando “Young 5”). Il 
prof. Gastone Ave del Dipartimento di Architettura si è dichiarato disponibile al coordinamento 
internazionale del progetto. 

Il Presidente ricorda che per promuovere un ampliamento della rete Unitown i Dipartimenti sono 
tenuti a segnalare potenziali nuovi partner di loro interesse.  

Il dott. Trapella informa che nei prossimi giorni andrà a Granada dove ha già fissato un  
appuntamento con il prorettore e chiederà di nuovo il loro interesse ad entrare nella rete. Granada è 
di interesse anche del Dipartimento di Giurisprudenza e quindi la prof. Forlati si coordinerà con 
Trapella per verificare la posizione dell’Università spagnola.  

Il prof. Setti comunica che ha contattato Delft e Lovanio e sta attendendo le risposte.  

2) Routes  

Il Presidente comunica che il dott. Trapella ha difficoltà a seguire le attività di Routes e quindi 
rassegna le sue dimissioni da co-coordinatore della Rete.  
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Nel frattempo si è concluso il processo di selezione di un nuovo collaboratore – per un anno -  
che sarà collocato presso l’Uff. mobilità e didattica internazionale con l’incarico, in particolare, di 
seguire le attività delle reti “Unitown” e “Routes”. 

Il Presidente ricorda che le attività di “Routes” sono state l’organizzazione di una “Routes 
academy” in Brasile sul tema della Pianificazione urbana, tenutasi a novembre dello scorso anno, e 
l’organizzazione di una “Routes academy” sul post-disaster planning, finanziata dalla RER, che si 
terrà nel prossimo autunno. Entrambe le iniziative sono coordinate da Gianfranco Franz, che seguirà 
anche l’organizzazione di un incontro generale tra i partner della Rete da tenersi prossimamente. 

Il Presidente ricorda inoltre che è stato fissato un incontro con il Rettore per illustrare il piano di 
sviluppo di Routes e in particolare i rapporti con “Unifesostenibile” di cui si occuperà Paola 
Spinozzi nel suo ruolo di co-coordinatrice della Rete.  

La Commissione prende atto. 

Sul quarto oggetto: internazionalizzazione del dottorato di ricerca 

Il Presidente ricorda che nel corso di una precedente riunione della Commissione, a fronte delle 
recente riforma dei dottorati e della loro conseguente riorganizzazione, è emersa la necessità di 
riflettere sul ruolo che nell’alta formazione riveste l’internazionalizzazione. L’occasione è stata data 
dall’abolizione delle borse riservate agli studenti stranieri, per molti aspetti imposta dalla necessità 
di adeguarsi rapidamente alla riforma del dottorato, che ha comunque destato preoccupazione 
presso molti membri della Commissione Area internazionale. 

Per avviare la riflessione, e riportarla nei dipartimenti, sono stati invitati alla riunione il prof. Di 
Virgilio, Delegato alla ricerca, e Maurizio Pirani, Capo ufficio dottorati, che illustreranno lo stato 
dell’arte e le possibilità di sviluppo.  

Il Presidente passa subito la parola a Maurizio Pirani, che illustra dettagliatamente la situazione 
normativa e l’accreditamento dei corsi di dottorato alla luce dell’ultimo documento dell’Anvur che 
ha fissato criteri di valutazione abbastanza complicati e spesso estremamente laboriosi.  

La parola passa al prof. Di Virgilio, che illustra la sua idea di internazionalizzazione dei 
dottorati, da realizzare, più che a livello di composizione del collegio docenti, a quello della 
composizione del corpo studentesco. Prioritario è quindi mobilitarsi per richiamare i migliori 
studenti stranieri, per poi istituzionalizzarli e renderli centrali nella progettazione dei diversi corsi di 
dottorato. 

Il prof. Di Virgilio prosegue precisando che una volta che i nostri dottorati avranno una buona 
organizzazione, chiara, comunicabile e sostenibile sarà facile invitare docenti internazionali. 

Interviene la prof. Luppi per confermare che effettivamente il primo passo di 
internazionalizzazione è aumentare le iscrizioni di studenti esterni. La scelta di eliminare le di borse 
di dottorato destinate a studenti internazionali va dunque meditata, anche considerando i difetti del 
sistema di selezione finora adottato.  
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Maurizio Pirani fornisce i seguenti dati circa l’iscrizione di studenti stranieri: 

- XXVIII ciclo: partecipanti 93 stranieri a fronte di 3 borse disponibili.  

- XXIX ciclo senza borse per stranieri: 218 domande su concorsi senza riserva per posti di stranieri. 
Per questo ciclo la partecipazione dei candidati stranieri è stata facilitata dalle nuove procedure di 
ammissione adottate da gran parte delle commissioni. 

Alle ore 15,50 i proff. Somma e Di Virgilio escono per prendere parte a un incontro convocato 
dal Rettore. 

Assume la presidenza la prof. Luppi. 

Pirani prosegue suggerendo di iniziare a lavorare in maniera differenziata sui diversi Paesi stranieri 
per conoscere tutte le possibilità che i governi locali offrono ai propri studenti (ad esempio diversi 
Paesi sudamericani) ed è inoltre necessario ripensare anche al calendario di iscrizione del dottorato 
in modo da offrire la possibilità agli studenti stranieri di fare i concorsi in tempo utile per avere la 
possibilità di ottenere eventuali borse nei propri Paesi. 

Alle ore 16,15 esce Scandurra. 

Sul quarto oggetto: Ferrara school of… 

La prof. Luppi riferisce di aver incontrato la dott.ssa Vandini per verificare i dettagli tecnici 
relativi alla gestione amministrativa della “Ferrara School of..” e in particolare a chi spetti la 
verifica degli studenti ammissibili ad ottenere il diploma di eccellenza.  

Il risultato di questo colloquio è l’individuazione dei manager didattici quali figure 
amministrative più adatte a gestire questo progetto perché in contatto continuo con gli studenti e 
abilitati ad accedere ai programmi informatici che gestiscono la loro carriera.  

Naturalmente ci deve essere una collaborazione con le segreterie studenti e soprattutto con chi 
fornisce informazioni agli studenti sulle caratteristiche della didattica. In questo momento il 
diploma viene rilasciato ex post ma si deve arrivare alla creazione di un percorso che consenta allo 
studente di essere informato fin dalla sua iscrizione di questa possibilità.  
 
Sul quinto oggetto:  Richiesta di modifica ad un progetto “Promozione iniziative di 
internazionalizzazione” bando anno 2012 

La prof. Luppi informa che è giunta una richiesta di modifica al progetto di cui è responsabile il 
prof. Marco Greggi del Dipartimento di Giurisprudenza. 

Il prof. Greggi chiede di poter utilizzare i fondi ottenuti anche per sostenere le spese di mobilità 
verso Teheran di una dottoranda, originariamente non prevista nel progetto. L’utilità 
dell’inserimento nel progetto della dott.ssa Sidoti risiede nel fatto che potrebbe costituire il tratto 
d’unione tra Unife e il Ministero dell’economia italiano. La dott.ssa Sidoti infatti, sebbene iscritta 
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ad Unife, è contemporaneamente funzionaria del Mef in aspettativa. L’inserimento della dott. Sidoti 
faciliterebbe quindi il colloquio con le controparti iraniane.  

La Commissione approva. 
 

Sul settimo oggetto: Varie ed eventuali 
 
Nulla da discutere 
 
Non essendoci altri argomenti da trattare, alle ore 15.30 il Presidente dichiara sciolta la seduta. 
 


